

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital. indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.		ANUNCIOS.	
Teruel 1 mes.	4 rs.	Para los suscritores, á 25 cénts. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 7 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.	
Fuera 3 meses adelantados	15		
6 meses	30		
12 id id.	56		

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra superior, á 34 rs.—Chamorro, á 33.—Jeja, á 32.—Candeal, á 33.—Royo, á 33.—Morcacho á 25.—Centeno, á 20, 24.—Cebada, 17.—Azúcar blanco. á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del pais, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.^a, á 34.—Id. de 2.^a, á 30.—Id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—San Bruno, ef. fr.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario y Visita general á Ntra. Sra. del Sagrado Corazón de Jesús, dándose principio á las 6.

PARROQUIA DE SAN PEDRO.—Mañana 7, la Cofradia de Ntra. Sra. del Rosario celebra su fiesta principal á su Excelsa Patrona, con misa solemne y Sermon que predicará el Dr. D. Juan Cañas, Canónigo de esta Santa Iglesia. Por la tarde á las cuatro y media, descubierta S. D. M., rosario con los misterios cantados, novena, y á continuación de los gozos será la reserva; despues la procesion con la imágen de la Virgen, terminando con la Salve y bendicion de rosarios.

UN TIPO ESPECIAL.

Suelen presentarse con harta frecuencia en los pueblos ciertos personajes que, á fuerza de exhibirse, á la legua distinguen sus habitantes con el nombre de *nuestro azote*. Algunos hay que han adquirido ya carta de naturaleza, y podrian ser electores si pagasen siquiera un céntimo de contribucion ó tuvieran algun titulo profesional. Se conoce que existe un variado y abundante plantel, pues los hay de diferentes condiciones y categorías segun su procedencia revelada por sus señas particulares, traje y grado de instruccion. Los reduciremos á tres clases del modo siguiente:

Primera. Chaqueta corta, pantalon de algodón á cuadros, de color indefinido ambas prendas y con algunos remiendos; pañuelo en la cabeza y mantita al hombro; faja encarnada; alpargatas pasadas á lo miñon y vara en ristre á guisa de arriero ó chalan. Esta clase puede pertenecer muy bien á un peon de albañil, mozo de cordel, gitano, aguador, cebadero ó castrador. La suciedad de su cuerpo y traje, sus modales y escasa instruccion, revelan desde luego su procedencia. Malamente sabe firmar, y sin descubrirse, acostumbra tratar al Municipio con groseria.

Segunda. Traje completo de chaqueta y pantalon de un solo color con sus consiguientes remiendos; sombrero ó gorra mugrientos; cartera de camiuo que sirvió para llevar cartuchos; bigote descuidado y su competente raído tapabocas; palo y alpargatas. Esta clase puede pertenecer muy bien á un sastre ó zapatero, alguacil, cochero, sacristan ó portero. Se presenta con alguna mayor decencia y revela su roce entre personas bien educadas. Sobre todo se descubre al saludar y escribe mejor que la anterior; pero no sabe extender una notificacion. Tanto esta como la otra, tienen que humillarse ante el Secretario, en pleno Ayuntamiento, para que lo verifique.

Tercera. Esta viste mejor pues lleva faldones y ostenta reloj con su larga cadena llena de dijes y relumbrones: gasta botas y sombrero ó gorra mas decentes; bigote retorcido ó patillas y acostumbra fumar algun puro. Alguno de esta clase hay que hasta monta caballo.

Suele dar la mano al saludar y habla con cierta importancia como persona poseida de que comprende su mision. Esta clase puede muy bien pertenecer á un cesante, periodista, escribiente, maestro de escuela, militar retirado ó ex-recaudador del Banco.

Algunas particularidades fisiológicas suelen

ser peculiares, por lo general, y comunes á las tres clases: color cetrino, ojos aviesos, torva faz y cara enjuta á fuerza de ayunos.

Los de la primera y segunda clase no son tan temibles pues, sea porque no lo entienden ó por otras cosas que ignoramos, no suelen formar espediente de embargo, contentándose con regatear las dietas con los Ayuntamientos como fruta en mercado, cobrar la cantidad convenida y dejar pendiente para otra visita el motivo objeto de la comision. Como suelen llevar á la vez dos ó tres encargos mas para distintos pueblos, y de todos cobran cuando menos la ya tradicional dieta de ida y vuelta, van haciendo su Agosto y se largan.

Con los de la tercera clase no hay que andarse con chiquitas, pues espedientean y embargan que es un primor, y hay que visitarles y pedirles favores de prórogas que se van prolongando dias y dias, hasta que forman ya un capitalito regular las dietas, que no suelen ser cortas. Como todo tiene fin en este mundo, al cabo de algun tiempo de idas y venidas, se da por terminado el asunto de un modo ó de otro, dejando abierta una brecha respetable en los fondos del Municipio á costa de los empleados del mismo que tienen que ayunar entretanto; porque eso de pagar á los *azotes* sus dietas los individuos de aquel, todo es patarata y letra muerta.

Sin embargo, no hay que anatematizar la instruccion de esta clase de individuos: ella es un adelanto debido al progreso administrativo; por tanto, no hay que confundirla con otra de las Plagas de Egipto. Si Moisés hubiera conocido las ventajas que estos *azotes* producen, de seguro organizara una buena falange, utilizándola para hacer entrar en trena á los egipcios y á su testarudo Rey por este procedimiento tan benigno y suave como eficaz y seguro, que, gracias á los adelantos del siglo, disfrutamos los españoles.

Un suscriptor.

CRÓNICA GENERAL.

El gran tráfico extranjero de frutas y vinos de California cesa de ser un misterio desde que se sabe que hay 3.800.000 árboles frutales en el Estado y 35 millones de cepas de vid, y que las cosechas de unas y otras no bajan de 300 á 500 millones de libras de frutas anualmente.

El célebre filósofo Voltaire murió en Paris en casa de la marquesa Villette. Durante la vida de esta señora no se han abierto las ventanas de la cámara donde espiró aquel, y ella ha dispuesto en su testamento que no se abran tampoco hasta el centenario del fallecimiento de su amigo, es decir, hasta el próximo año de 1878. Hasta ahora se ha obedecido el mandato de la testadora, cuya casa está situada en la esquina de la calle de Beaum y el muelle de Voltaire.

Experiencias recientes en la isla de Pitcairn, hacen bueno y cierto el cuento de Whittington

y su gato. En efecto, los habitantes de dicha isla han sufrido últimamente las consecuencias de una invasion de ratas numerosas y feroces, cuyos estragos no pudieron resistir. Las invasoras se pasearon triunfantes de un lado al otro de la isla, y barrieron con cuanto encontraron á su paso. Se supone que se escaparon de un buque naufragado, y de esta manera es sabido que algunas islas del Pacífico han sido desoladas.

Para las 10 plazas de Capataces de cultivos que corresponden al distrito forestal de Valencia se presentaron 40 aspirantes, siendo aprobados 30.

El *Boletín oficial* de Castellon inserta la relacion de los propietarios á quienes afecta la espropiacion que debe verificarse en el término de Albocacer para la construccion de la carretera de Iglesuela del Cid á Alcalá de Chisvert.

En nuestro apreciable colega el *Diario de Huesca* leemos lo siguiente:

«A las diez de esta mañana se venderán en pública subasta, en el vecino y pequeño pueblo de Tierz, catorce fincas embargadas por no haber satisfecho puntualmente sus dueños las cuotas de la contribucion territorial.

Y lo que pasa en Tierz, acontece, de igual manera, desde la capital hasta la última aldea de la provincia.»

Ha llegado á Morella de paso para Cantavieja, una seccion de artilleros del tercero montado, encargado de conducir el material de artillería que existe en dicho punto á la maestranza de Zaragoza.

La guarnicion de Joló ha rechazado victoriosamente la acometida de 2.000 moros, poniéndolos en precipitada fuga, matando mas de cincuenta y cogiendo 22 prisioneros y armas.

La guarnicion solo ha tenido once heridos.

El dia 3 visitó á S. M. la reyna Isabel el general Serrano.

El número de empleados que han quedado cesantes en la Direccion del Tesoro asciende á 110, segun dice un colega.

El ministro de la gobernacion llevó ayer á la firma de S. M. el Rey los decretos concediendo tratamientos de excelencia á los ayuntamientos de Zamora y Salamanca.

Es tal y tan miserable el estado de los pueblos de la ribera del Ebro, entre los cuales se cuentan algunos tan importantes como Sástago y Escatron, que han decidido acudir á la diputacion provincial pidiendo que se abra una investigacion escrupulosa á fin de que sus representantes en las Córtes puedan solicitar del gobierno rebaja ó demora en el pago de los impuestos.

En la reunion que últimamente celebraron

los individuos que componen la comision nombrada por las Cortes para presentar en la próxima legislatura un proyecto de amortizacion de la Deuda, se acordó pedir al ministerio de Hacienda la cantidad exacta á que por todos conceptos asciende aquella. Se examinaron los proyectos y proposiciones presentadas en la anterior legislatura, y se comisionó al Sr. Garrido Estrada para que formule un interrogatorio que se dirigirá á todos los círculos mercantiles, á fin de que estos centros emitan su opinion acerca de dicho asunto.

El nuevo director del Tesoro, Sr. Magaz, ha dispuesto que la negociacion y adquisicion de giros en su departamento se haga en lo sucesivo por medio de licitacion pública entre los agentes y corredores de comercio que presenten proposiciones más ventajosas para el Tesoro, partiendo de los tipos de la cotizacion oficial.

El capitan general de Filipinas ha propuesto, y el ministerio aprobado, el nombramiento de capitan á favor de D. Tirso Lacalle, el contra-guerrillero conocido por el Cojo de Cirauqui.

El temporal que se habia presentado en la costa cantábrica estos dias, ha empezado á descender notablemente.

La direccion de Rentas va á publicar una circular relativa al uso del papel del sello 11.º en las operaciones extrajudiciales de inventario, avalúo y reparticion de bienes.

Leemos en la *Correspondencia*:

«El Sr. Martin Herrera introduce importantes economías en los presupuestos de Filipinas que se están redactando. Segun nuestras noticias, excederán de veinte millones; con los catorce que ha conseguido en Puerto Rico, enjugando el déficit que existia, asciende á treinta y cuatro millones la economía que se consigue en ambas posesiones ultramarinas.»

Buena falta hacen las economías.

Oñate ha sufrido una horrorosa inundacion el domingo último. A causa de ella se ahogaron los toros preparados para correrse en aquella localidad, con motivo de la feria que se celebraba.

He aquí un mal que ha producido un bien.

Dicen de Huesca que una avenida del rio Vero ha inundado parte de los pueblos de Buera, Huerta y otros inmediatos, que han sufrido cuantiosos daños.

La revista titulada «El Criterio Católico», que se publica en Lérida, ha sido denunciada.

Desde hace algunos dias hay en la provincia de Almería un gran temporal de agua que está ocasionando grandes perjuicios. En la

carretera de Málaga tres trabajadores, huyendo del agua, se refugiaron en una cueva, y á las pocas horas se hundió, ocasionando la muerte á uno é hiriendo á los otros dos.

Anuncian de Nápoles que ha fallecido el cardenal Riazio Sforza, arzobispo de Nápoles, uno de los prelados que designaba la opinion como sucesor probable de Pio IX.

Segun *La Crónica Meridional* de Almería, muy en breve se sacarán á subasta las obras del ferro-carril de aquella ciudad á Linares.

Parece que está en vias de llevarse á efecto el proyecto de establecer una sociedad de socorros en favor de las viudas é hijos de los registradores de la propiedad que hayan fallecido.

A los pueblos del distrito de Gandesa les ha sido condonada la contribucion de consumos correspondiente al año económico de 1874, que asciende á la cantidad de 109.225 pesetas, 0,06 céntimos.

No podemos menos de llamar la atencion de nuestros apreciables lectores sobre la importantísima sociedad que acaba de establecerse en esta capital con el nombre de *Sociedad económica turolense de amigos del pais*. Los buenos resultados obtenidos por las de otras provincias que las sostienen dicen mucho más de cuanto nosotros pudiéramos decir en favor de tan útiles asociaciones. El fomento de las ciencias y de las artes, estimulando con premios á aquellos de sus cultivadores que se distinguen de los demas por su amor al trabajo ó por cualquiera otra causa digna de recompensa, es casi exclusivo objeto. De todo se ocupan; todo lo alambican, mientras no tenga relacion directa con la politica á cuya veleidosa señora no rinden jamas homenaje.

La de Teruel tiene acordado admitir en su seno, en clase de socio numerario, á toda persona honrada que lo solicite, siempre que la conducta moral del mismo sea abonada por cinco de los actuales socios, para lo cual puede dirigirse á cualquiera de los señores que componen la junta directiva de la Sociedad.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

San Petersburgo 3.—La prensa oficiosa dá á entender que el Gobierno ruso estaría dispuesto á hacer desaparecer los obstáculos que impiden la navegacion por las bocas del Danubio si las potencias signatarias del tratado de París de 1857 se comprometiesen á asegurar la neutralidad de la navegacion de dicho rio.

Washington 3.—Los soldados de la república de los Estados-Unidos que penetraron en territorio mejicano persiguiendo á unos merodeado-

res, han repasado la frontera de Téjas sin haber tenido hostilidad alguna con los mejicanos.

Habana 2.—El cabecilla cubano Castillo y su hijo, dos de los principales jefes de la insurrección, han abandonado la causa de los rebeldes, sometiéndose á las autoridades legítimas, á las cuales se han presentado.

La pacificación de la isla adelanta de una manera muy notable.

Constantinopla 3.—El general turco Suleyman-Bajá ha sido nombrado general en jefe en reemplazo de Mehemet-Alí-Bajá.

El general Reuf-Bajá ha sido nombrado para el mismo cargo que desempeñaba en el ejército Suleyman-Bajá.

Berlin 3.—Se están haciendo aprestos militares en grande escala en todo el imperio ruso. Reina una actividad febril.

La gran fábrica de cañones de Krupp acaba de recibir la orden del gobierno ruso de construir á toda prisa 700 cañones de acero, los cuales deberán ser entregados en abril próximo.

Londres 4.—Los periódicos de esta mañana publican telégramas de sus corresponsales en Turquía diciendo que Chexket-Bajá ha recibido numerosos refuerzos, que ha hecho un movimiento de avance y que se prepara á una acción decisiva con la cooperacion de Osman-Bajá.

Viena 4.—Los turcos han abandonado Kararlach ante la aproximacion de los rusos.

San Petersburgo 4.—Ha ocurrido una horrosa catástrofe en el ferro-carril del Mediodia de Rusia, de cuyas resultas han perecido 400 prisioneros que iban en un tren.

Esta catástrofe ha ocurrido sobre el rio Don.

Berlin 4.—El general ruso Melikoff hizo ayer un ataque general contra las líneas de Muktar-Bajá, apoderándose de la llave de la posición turca.

Hoy comenzará de nuevo el combate.

Los rusos esperan cortar la retirada de Muktar-Bajá por el camino de Kars.

Semlin 4.—Se sigue notando gran movimiento de tropas en Sérvia, las cuales se dirigen sobre la frontera de Turquía. Nada hay, sin embargo, decidido sobre la participacion de Sérvia en la guerra.

París 4 (9,10 mañana)—Los despachos de origen oficial ruso atribuyen grande importancia á la victoria conseguida ayer en Asia por el general Melikoff contra las fuerzas que manda Muktar-Bajá.

A las tres de la tarde del jueves se hacian en Bolsa operaciones de consolidado á 12-45 al contado; de bonos á 70; de obligaciones del Banco á 88-50; de cupones á 73-75, y de acciones del Banco á 197.

SECCION DE ANUNCIOS.

COMADRE TITULAR.

Doña Manuela Placencia, comadre titular con 25 años de práctica, examinada en la Universidad de Valencia, ofrece sus servicios á las señoras

de Teruel que se hallen en el caso de utilizarlos.

Vive en la Fonda de Fortea y está dispuesta para ejercer su profesion á cualquier hora del dia y de la noche.

SE VENDE

A voluntad de su dueño mil yuntas de terreno de huerta y secano sitas en el pueblo de Arroyo del Cerezo provincia de Valencia en el Rincon de Ademuz.

Se reciben proposiciones en Teruel casa del Sr. D. Honorio Boch calle de San Francisco.

Las proposiciones se recibirán solamente hasta el 20 de Octubre.

LA COMPAÑIA FABRIL, SINGER.

Unica casa en Teruel.

16 calle Nueva 16.

10 por 100 de descuento al contado.

Enseñanza gratis á domicilio.

Fabulosa reduccion de precios.
Plazos desde 10 rs. sin pagar nada de entrada.

Máquinas para coser sin igual por la fuerza y hermosura de puntada.

Se garantizan por 20 años.

Las más ligeras.
Las más fáciles para funcionar.
Las más sencillas para aprender.
Las únicas que nunca se desarreglan.
Las que más imitadores tienen.
Pidánse catálogos ilustrados con listas de precios.

Hilos, algodón, torzales, agujas, piezassueltas y accesorios para toda clase de costura.
No fiarse de imitadores.

Único depósito en Teruel.

16 calle Nueva 16.

NUEVA FÁBRICA DE TELAS PARA ALPARGATAS de Bartolomé Castellvi.

Clases superiores y precios módicos.

Se halla establecida en Zaragoza, Hospital, núm. 77.